

L'analyse des représentations sociales par le biais de cadres sémantiques. Une approche linguistique de discours pour étudier la perception de la Neustadt (Strasbourg) par la population locale.

Dans notre thèse, nous analysons les représentations sociales de la Neustadt, l'ancien quartier impérial de Strasbourg, par la population locale. Depuis 2010, le 'quartier allemand' fait l'objet d'une médiatisation croissante, déclenchée par la candidature de la Communauté urbaine de Strasbourg, qui prévoit le classement de la Neustadt au patrimoine mondial de l'Unesco. La valorisation portée à cet espace urbain ne semble, en revanche, pas converger avec les représentations des habitants de Strasbourg. Nous proposons une approche interdisciplinaire et discursive pour analyser les représentations sociales de la Neustadt à partir de questionnaires et d'entretiens. Nous exploitons le potentiel de deux dispositifs psychosociaux – la 'théorie du noyau central' et de l'hypothèse de la 'zone muette' – dans le cadre d'une analyse linguistique de discours qui est d'orientation sémantico-cognitive. Des méthodes lexicométriques et des cadres sémantiques (en tant que catégories cognitives d'analyse) sont appliquées afin d'analyser le contenu, la structure, la distribution, la dynamique et les interconnexions des représentations sociales dans le discours.